



Ensaya

Pavel Andrei Rojas Alvarez

Ensaya

1er Parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en medicina humana

2do Semestre

Grupo B

Comitán de Domínguez, Chiapas a 27 de Febrero de 2025

En este ensayo abordaremos los temas vistos y analizados en la materia de Antropología Médica II en el cual podemos observar cómo se ha desarrollado esta rama con la medicina y los servicios de salud. Tenemos tres artículos que consideramos ejemplos de la diversidad y pluralidad de enfoque en la práctica médica como el Micetoma la cual es descrita a partir de lesiones que han sido observadas en la colección esquelética de Tlatilco, el empacho desde la perspectiva de los mexicanos de la época en el siglo XIX (diecinueve) y acerca de Tláloc en donde hablaban sobre la divinidad del agua y la ascitis que fueron relacionados mediante la icodiagénesis en diferentes representaciones médicas. Estos conceptos pueden ser comentados gracias a la construcción de una identidad. Conocemos las prácticas tradicionales, y toda la información que no pueden confirmar la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica es gracias a la investigación histórica claro que también han sido relacionadas con el poder sobrenatural y las prácticas médicas. La investigación histórica también podía relacionar a las deidades con algunos síntomas y trataba de explicar la presencia de enfermedades figuras prehispánicas como por ejemplo el dios Tláloc que lo relacionaban con enfermedades caracterizadas por la retención de líquidos y algunas otras patologías como por ejemplo cirrosis hepática, insuficiencia renal y la cardiopatía congestiva y algunos términos que se utilizan para referirse al empacho son la indigestión, enteritis, dispepsia y un embarazo gástrico; por supuesto también tiene su tratamiento como por ejemplo las plantas medicinales e incluso con rituales religiosos y las personas que se encargan de dar o aplicar este tratamiento deben de ser personas de mayor edad que sean el núcleo de la familia y por supuesto que tengas una procedencia indígena. Vemos cómo nace la antropología médica y entendemos puntos clave como por ejemplo que las escuelas de medicina humana deben inculcar a las nuevas generaciones un enfoque cultural ya que este nos sirve para expandir nuestra cosmo visión, y gracias a la antropología médica que se encarga de aplicar ciertos conceptos y realizar prácticas para la interpretación de los cambios y valores que norman la práctica de la medicina. Contamos con diversos fundadores de la antropología médica los cuales son Eduardo Tylor de Inglaterra, Francisco Baas de Estados Unidos, Marcelo Mauss de Francia, Ernesto de Martilo en Italia y Manuel Gamio en México el cual fue un personaje importante dentro de nuestra región ya que es considerado el padre de la antropología médica en nuestro país México, Todo esto surge cuando los Griegos y romanos comienzan a mostrar interés por los usos y costumbres de pueblos diferentes al suyo, comprender como es que funciona una cultura diferente a la suya. La etnología también juega un papel importante dentro de todos estos conceptos ya que es una rama de la antropología

que nos ayuda a conocer las culturas y sociedades humanas. Angel palerm, un antropólogo reconocido por ser unos de los principales exponentes de la etnología en España y América latina. Podemos ver que la mayoría de autores se centra en la religión y buscan conocer aquellas prácticas y creencias indígenas sobrenaturales para que de esa forma se pueda facilitar la innovación del cristianismo al consolidar el dominio colonial. Existe una ciencia, la cual es la ciencia de los usos y costumbres del hombre, la cual se basa en filosofía, la historia o el conocimiento de los hombres sin letras y sin escritos. Dentro de este estudio que es la antropología, tenemos algunos autores y algunas teorías que nos brindan información y nos amplían un poco más el panorama, como por ejemplo el estructuralismo marxista que se niega a la especificidad de la antropología, Norman Scotch, que acuña el concepto de la antropología médica de la misma manera que respalda la reflexión que existe del hombre sobre el accidente y la enfermedad. William Rivers nos aportó la suma de las creencias y, por supuesto, las prácticas que los nativos de un lugar arrastran al accidente y la enfermedad. Edward Wellin hace notar las incongruencias teóricas que existen de la antropología médica en La teoría y la ideología; se produce por el cambio que ha habido en la orientación ideológica dominante. Pasamos a un tema muy interesante, el cual es la concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica. El principio de la medicina en la América prehispánica se ve reflejado en la cosmovisión mágico-religiosa que las personas tienen actualmente en los pueblos, aquellos habitantes originarios que han subsistido y se mantienen sobre el fenómeno de la enfermedad y sus costumbres terapéuticas, llevando en algunas poblaciones las mismas prácticas culturales con las cuales han sido pasadas entre generaciones hasta el día de hoy. Podemos conocer diferentes culturas que han tenido su propia cosmovisión en cuanto a la salud y las prácticas que realizaban con base en sus creencias. La cultura andina pensaba que estaba integrado a la naturaleza y de allí nacieron sus concepciones metafísicas y fue la tetrada (tierra, fuego, aire y agua) la que inspiró ese pensamiento. De igual manera, conocemos que la teología prehispánica se basaba en 2 principios en cuanto a creencias, que eran el panteísmo (creer en la naturaleza) y el politeísmo (creer en diversos dioses). En este apartado se habla mucho acerca de la concepción del universo, como por ejemplo la división entre los mundos, los cuales eran: el mundo habitado por los dioses, el mundo habitado por los hombres y el mundo subterráneo de los muertos. También se hacía mención de la pareja divina (Ometecuhtli y Ometecihuatl), que eran los que gestaban a los 4 dioses Tezcatlipoca que estaban relacionados con el principio del universo mesoamericano. Los aztecas dividían su universo a lo largo de un eje entre 2 polos y lo dividían en 3 mundos cósmicos: el mundo

celeste, el mundo terrenal y el inframundo en los cielos inferiores, Mictlán, que se dice era el lugar en donde habitaban la luna y el sol. Los mayas representaban su cosmos en torno a 5 árboles sagrados y las perspectivas divinas que conectaban el cielo y la tierra. Sus dioses portaban ofrendas específicas que mostraban el orden de la creación del mundo. La principal característica de la medicina precolombina fue la concepción mágico-religiosa. Existían dioses "buenos", que eran los que otorgaban la salud y el bienestar de las personas, y los dioses "malos", que eran relacionados con las enfermedades. En las culturas mesoamericanas, situaban la divinidad en el maíz y la serpiente, la serpiente, la cual fue su antepasado; en la mitología azteca es representada como Quetzalcóatl y en la maya como Kukulcán. Tláloc, que era una deidad que representaba la lluvia, el relámpago y el agua, se relacionaba con el edema y la ascitis y se creía que si eras ahogado o fulminado por el rayo, irías al primer cielo inferior, el cual es el Tlalocan, que es la morada habitada por Tláloc. La antropología médica es de suma importancia en la carrera del profesional de la salud, ya que nos ayuda a comprender a los seres humanos, para lo cual se requiere una visión holística hacia cada persona. Requerimos de un enfoque interdisciplinario; podemos conocer y actuar de acuerdo a la cosmovisión de cada persona y poder mejorar la atención hacia los pacientes.

Bibliografía

1. Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. Revista Médica Del Instituto Mexicano Del Seguro Social, 47(3), 233–235. medigraphic.com
2. Aguirre Beltrán, G. (1955). Nace la antropología médica. Programas de salud en la situación intercultural. Instituto Indigenista Interamericano. México. (2da. Ed. IMSS. 1980)
3. Velarde, Ó. (s/f). Artículo histórico Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica Magical and religious beliefs in Medicine in Pre-Hispanic America. scielo.org.pe
4. Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Medisan